

Historia de vida como metodología para el reconocimiento de las identidades comunitarias: Semblanza de Manuel Pérez Gil[§]

Oditza BRACHO*, Eliana CRESPO**

Universidad Nacional Experimental "Rafael María Baralt"



Manuel Pérez Gil. cronista del municipio Baralt. Fuente: Crespo, 2017

Afortunadamente, las “buenas ocasiones” se presentan sobre la base de espacios de dialogo que abren nuevos horizontes para develar historias de vida de manera global y panorámica en una forma de aproximación del proceso de investigación donde se recoge desde lo más simples hasta los más valorados y significativos rasgos de un ser humano que ha dedicado su proyecto de vida al conocimiento, a sus estudiantes, a su pueblo natal y a quienes le rodea. Manuel Ernesto Pérez Gil, de vocación docente, apasionado

[§] Entrevista realizada el 12 de marzo de 2016 en Mene Grande, municipio Baralt, estado Zulia, Venezuela

* Licenciada en Educación Integral UNERMB. Magister Scientiarum en Supervisión Educativa URU. UNERMB. Doctora en Educación UNERMB. Docente e investigadora de la UNERMB adscrito al departamento de Práctica.

** Socióloga LUZ. Magister Scientiarum en Desarrollo Social LUZ. PEII 2015-2018 A1. Docente e investigadora de la UNERMB adscrito al departamento de Ciencias Sociales.

por la historia como disciplina del saber, ha dado relieve a la crucial importancia que tiene la práctica pedagógica en la construcción asertiva del presente y del cercano futuro.

Referente de contexto

El distrito Sucre, creado en 1904 era la entidad territorial del Estado Zulia Venezuela que precedió a los actuales Municipio Sucre y Baralt, ubicado al Sur del Lago de Maracaibo, recibió el nombre de prócer de la independencia Antonio José de Sucre, el distrito Baralt fue creado el 03 de abril de 1948, separándose del distrito sucre, se le dio por capital San Timoteo, está localizado en la Costa Oriental del Lago de Maracaibo del estado Zulia, sus condiciones fisiográficas le ha permitido llegar a ser el municipio agricultor, ganadero, pesquero, petróleo y cuna de insignes baraltenses.

A fines de la década de los años 40, específicamente en 1948 Venezuela vive una insurrección militares y políticos en contra del Presidente electo democráticamente Rómulo Gallegos, quien fue derrocado y obligado a exiliarse, en su lugar se instala una Junta Militar presidida por Carlos Delgado Chalbaud, conformada por Marcos Pérez Jiménez y Luis Llovera Páez, fue en ese mismo año inicio de esa gesta cuando nace Manuel Ernesto Pérez Gil, un 12 de Febrero de 1948, día de la Juventud, en Mene Grande sector Niquitao abajo, en el hogar de los esposos Ernesto Pérez Fuenmayor y Carlota Gil de Pérez. Ocupa el lugar de hijo mayor entre cuatro hermanos, dos varones, Manuel Ernesto y Víctor José, y dos hermanas Ana Carlota e Iris Margarita.

Una primera panorámica

La infancia de Manuel Ernesto transcurre entre juegos tradicionales como el volantín, trompo y metras, para el inicio de la Educación Primaria se traslada con su abuela materna Barbara Viloría a Betijoque Estado Trujillo donde estudia Primero y Segundo Grado en la Escuela Diego Bustillos, de la mano de la Maestra María Auxiliadora Alvarado, posteriormente se muda a la Lagunillas, Estado Zulia con su tía Rosa Viloría de Briceño y su esposo Carlos Briceño, quien labora en la compañía Shell de Venezuela, allí es inscrito en el Colegio San Austin de Ciudad Ojeda en Tercer Grado, Cursando hasta Quinto Grado, cuando pasa al colegio Salesiano, instituto de modalidad internado, donde estudio hasta Tercer Año de Bachillera-

to, en ese espacio de formación compartió con alrededor de veinte jóvenes oriundos de Mene Grane, para la época el Distrito Baralt no contaba con planteles de Educación Secundaria, en el “Selesiano” Manuel Ernesto perteneció al equipo de fútbol, participo en campeonatos con el Liceo Rafael Rangel de Valera y la Correccional Carmania en la vía hacia la puerta, ambos ubicados en el vecino estado Trujillo, en vacaciones participaba en campeonatos de fútbol entre los campos Niquitao, Rancho Grande y Buenos Aires, donde los árbitros eran Carlos Pelusina Salas y Ezequiel Morón.

El cambio ciudadano

Era el año 1965, los tíos Carlos Briceño y Rosa Vilorio de Briceño, quienes desde temprana edad acogieron al niño Manuel Ernesto para contribuir con su formación, deciden mudarse de Lagunillas Costa Oriental del Lago de Maracaibo estado Zulia hacia la ciudad de Barquisimeto estado Lara, allí los inscriben en el Liceo Público Lisandro Alvarado donde estudio Cuarto y Quinto año, entre sus compañeros recuerda a los hoy Docentes con beneficio de jubilación y residente en el Municipio Baralt Ramón Crespo y Regulo Meléndez, conocido como “Lito Meléndez” así como el abogado Ramón Guillermo Avelo, figura política venezolana, ambos fueron miembros del Comité Regional de Educación Media del partido Social Cristiano COPEI (CREM), entre los libros, deporte y política obtuvo el Título de Bachiller en Ciencias.

Con 19 años de edad y la anuencia de su familia decide inscribirse en la Extensión de la Universidad Central de Venezuela (UCV), ubicada en la ciudad de Maracay Estado Aragua, para cursar la carrera de medicina Veterinaria, dichos estudio no pudo culminar, principalmente por la distancia en cuanto a ubicación geográfica de Barquisimeto en la región centro occidental del país y Maracay en la región central, lo que ameritaba el constante y largo traslado de un punto hacia otro.

El primer encuentro con su pasión la historia

Trascurrido el año 1968, cuando su tío Carlos Briceño le propone trabajar en la Librería Historia de su propiedad en la ciudad de Barquisimeto, estado Lara, cuya sede principal estaba en la ciudad de Caracas capital de la República de Venezuela, frente hoy en día está el capitolio y se presentó la oportunidad, paso meses leyendo libros, la lectura se convirtió en su habito predilecto, le llamaban la atención los textos de Historia, no obstante, se nutrió en cul-

tura general. Llegada la navidad de 1968, en su acostumbrada visita familiar a sus padres Don Ernesto y Doña Carlota en su natal Campo Niquitao Abajo Mene Grande, en una tarde de tertulia con el maestro José Luis Duarte, vecino y amigo de la familia Pérez Gil, quienes en días recientes había participado en las elecciones generales para elegir Presidente de la República, Congreso Nacional, Asamblea Legislativa y Consejos Municipales resultó electo como Concejal del Distrito Baralt, esa conversación fue determinante para que el circunspecto Maestro Duarte le propusiera al joven Bachiller Manuel Ernesto sustituirlo en sus labores docentes, viendo sus cualidades y vasto conocimiento, como Maestro de Sexto Grado en la Escuela Diocesana “Nuestra Señora de Coromoto” ubicada en la vía principal de Pueblo Nuevo, sector la Planta, además impartía horas de castellano en el instituto de comercio Ana María Campos, el cual funcionaba lo que hoy en día es la Unión de Ganaderos de Baralt (UGADEBA).

La experiencia laboral docente inicio en Enero de 1969 y culminó en 1970, cuando el Maestro José Luis Duarte se desincorpora como Concejal del Consejo del Distrito Baralt y retoma sus cargos en la docencia, este lapso fue suficiente para incrementar el interés por las ciencias sociales y la política.

La formación profesional

De vuelta a Barquisimeto, su tío Carlos Briceño le diligencia con las autoridades educativas larenses un cargo en el Ministerio de Educación, convirtiéndose en pionero fundador en el año 1972 de la creación del ciclo Básico “Juan B. Oropeza” en la localidad Rio Tocuyo, estado Lara, donde le fueron asignadas 27 horas académicas de sociales, fueron tiempos de compartió actividades docentes y políticas como militante del Partido Social Cristiano COPEI.

En 1972 nace su primer hijo Víctor Manuel de la unión con Marggies Coromoto Torres, 1975, fue un año de alegría para las familia Pérez Gil, pues su hijo mayor Manuel Ernesto regresa para quedarse definitivamente en Baralt, lo cual le permitió iniciar su larga vida laboral como profesor en el Ciclo Combinado “Dr. Jesús María Portillo”, logrando así estudiar una carrera profesional de formación docente.

Aperturaba el año 1976, el 01 de Enero Mene Grande fue la sede del acto de nacionalización de la industria petrolera en Venezuela, en el pozo Zumaque 1 Cerro la Estrella por lo cual los activos de la Compañía Shell pasaron a la empresa MARAVEN, en el siguiente mes celebro sus cumpleaños,

el día de la juventud, así como la llegada de su segundo vástago Carlos Javier. Entre múltiples actividades coordina el acto de develación del Busto del Libertador donado por el Consejo Municipal del Distrito Rafael María Baralt al liceo “Dr. Jesús María Portillo”, cumpliendo con las funciones propias de Docente Responsable de Actividades Especiales desde 1976 hasta 1983 en el liceo Nocturno Mene Grande. El 06 de agosto de 1977, contrae nupcias con su actual compañera de vida la Sra. Nancy Magaly Sala Estrada.

El pronunciamiento de su primer discurso de orden fue el 03 de abril de 1978, con motivo del XXX aniversario de la creación del Distrito Rafael María Baralt en la Plaza Bolívar de Mene Grande, ya había sido responsabilizado de las actividades especiales en el Liceo “Dr. Jesús María Portillo”, función que finalizó en 1987.

Mención especial, se hace del 24 de Enero de 1981 con la llegada de Adriana del Pilar, su tercera hija, el complemento de la felicidad del matrimonio Pérez Salas. De esta familia se desprende la descendencia de los nietos Patricia Andreina, Carlota Elena, Simón David, hijos de Víctor Manuel; Carlos Manuel, Luis Manuel y Camila, hijos de Carlos Javier, y, Alejandra del Pilar hija de Adriana del Pilar.

La década de 1980 fue de incursión en una nueva faceta. Se formó y desarrolló en actividades gremiales en el ámbito educativo preparándose con el curso de Capacitación Sindical en la Federación Venezolana de Maestros (FVM) Seccional Zulia año 1982, puesto que en 1980 se desempeñaba como secretario de organización del movimiento ministerial socialcristiano en Baralt hasta 1982, desde esta fecha a 1984 fue Vice-presidente de la FVM Sub-Seccional Baralt, sin embargo, sumido entre un gran número de tareas continuaba con su interés investigativo sobre Historia, lo cual lo acreditó para organizar el Bicentenario del Natalicio del Libertador de Venezuela Simón de la Santísima Trinidad Bolívar Palacio y Blanco en el Distrito Rafael María Baralt acto realizado en julio 1983, de 1986 a 1988 fue Delegado Sindical por el Liceo “Dr. Jesús María Portillo” en la FVM.

Con su interés centrado en formarse y actualizarse profesionalmente en Octubre de 1987 obtiene el certificado como Participante del Curso de Formación Docente para la Implementación de los Programas de la Segunda y Tercera Etapa de Educación Básica de Adultos. También momento de logro y satisfacción y alegría profesional lo constituyó el recibimiento del título de Profesor Especialidad Educación Integral Mención Ciencias Sociales el 19 de octubre de 1989, de manos de la profesora Duilia Govea de Carpio Rectora de la Universidad Peda-

gógica Experimental Libertador en convenio con el instituto de Profesional del Magisterio, lo que encamino el tenaz trabajo del Profesor Manuel Pérez Gil en procura de la observación, investigación, análisis y sistematización de los rasgo fundamentales de la historia del hoy Municipio Rafael María Baralt.

El hallazgo del sentido profesional

Durante la gestión del primer Alcalde del Municipio Baralt el Sr. Hermito Segundo Blanco Pérez, el profesor Manuel Ernesto Pérez Gil, fue nombrado Cronista Oficial del Municipio Baralt el 01 de Marzo de 1992, cargo que actualmente aun ocupa; en agosto de 1992 pronuncio discurso de orden en la Sesión Solemne del Consejo Municipal y Alcaldía de Baralt con motivo del natalicio del Dr. Jesús Enrique Lozada, además dio charla sobre el XLV Aniversario del Club Social Mene Grande; ya como Cronista Municipal asiste al I Encuentro de cronista de la Costa Oriental del Lago de Maracaibo efectuado en septiembre de 1992 en el Centro de Historia de Cabimas, estado Zulia vinculado a la Ciencias Sociales, fue de manera simultánea Presidente de la Sociedad Bolivariana, Mayo 1994, en ese mismo mes y año vive una experiencia inolvidable, tal cual lo expresa el cronista de Baralt con la emoción que se percibe nace de sus más profundo sentimientos de agradecimiento y reconocimiento a su amigo y hermano Guillermo de León Calles , escritor, poeta e historiador , Cronista del Municipio Carirubana del estado Falcón “recibí de sus manos y palabras el juramento como Cronista Oficial del Municipio Rafael María Baralt del estado Zulia” ,y, en junio de 1994 fue integrante de la Comisión Parroquial para Defensa del territorio Parroquia Marcelino Briceño del Municipio Rafael María Baralt, área limítrofe del estado Zulia con estado Trujillo; como participación para la tarea asumida participo en el Taller Teórico- Práctico sobre el Espacio Geográfico de la Región Zuliana dictado en le Facultad de Humanidades de la Universidad del Zulia en Junio de 1994.

El 23 de Julio de 1994 se llevó a cabo el II Encuentro de Cronista de la Costa Oriental del Lago de Maracaibo en la Casa de la Cultura Maestro José Luis Duarte de Mene Grande, el motivo de celebrar los 80años del Pozo Zumaque 1, por lo que le correspondió la tarea del Profesor Pérez Gil de ser el anfitrión del evento; al siguiente año 1995 obtuvo créditos como Coordinador General del Libro Síntesis Histórica geográfica del Municipio Rafael María Baralt.

En la ceremonia de inauguración del Centro Comercial Petrolero, el primero de ese estilo en el Municipio Rafael María Baralt, edificación construida en

el lugar emblemático del Supermercado Petrolero, donde funciono el Cine San Felipe y el comisariato de la Compañía Shell de Venezuela y, los asistentes escucharon un 20 de mayo de 1997, el discurso impecable como Orador de Orden del profesor Manuel Ernesto Pérez Gil, entre los invitados se encontraba el Profesor José Babaresco, miembro del personal docente de la Universidad Nacional Experimental “Rafael María Baralt” (UNERMB), a la semana siguiente el profesor Babaresco visita al profesor Manuel Ernesto Pérez Gil en el Liceo “Dr. Jesús María Portillo” conversa de manera amena y lo invita a formar parte de un equipo de formación entre profesores y estudiante universitarios con la finalidad de proyectar la UNERMB en la comunidad Baraltense, lo cual acepto, desde ese día ha mantenido una indisoluble relación con nuestra UNERMB, sempiterno colaborador cuando la universidad lo ha necesitado,

Del mencionado equipo se organizó la “Fundación Amigos de la UNERMB, notariada y registrada en 1997, cuya Junta Directiva quedo constituida de la siguiente forma: Presidente Manuel Pérez Gil, Vicepresidente, Emiro Prado; Secretaria Nancy de Cañizalez; Relaciones Institucionales José Babaresco; Tesorero, Ítalo González, Contralor, Jorge Meneses, fueron múltiples las actividades científicas, deportivas, sociales y culturales emprendida por esta fundación, tal como la participación en el Comité Organizador de los 50 años de la Creación del Distrito y Municipio Rafael María Baralt, con impulsores como el profesor José Babaresco y en calidad de estudiante el hoy licenciado en educación Cristian Orlando Ariza celebrado el 13 de marzo de 1998, conjuntamente con el I Encuentro de Educadores y Estudiantes de Educación con la historia del municipio Rafael María Baralt, entre los acuerdos logrados en el evento resalta “ Crear la Cátedra Libre de la Historia del Municipio Rafael María Baralt” bajo la responsabilidad académica e investigativa de la UNERMB, el ambiente del evento fue el marco para que el profesor Pérez Gil, presentara el libro “Chorro: Gracia o Maldición” del escritor Jesús Prieto Soto, en este mismo año, 1997 fue jurado calificador en la selección de la Bandera del Municipio Rafael María Baralt.

En el año 1999, fue llamado para integrar el equipo de Extensión Universitaria de la UNERMB, concediendo en el citado año el Encuentro de Cronista del Lago donde presentó la ponencia Historia del Petróleo en el Municipio Baralt, patrocinado por la Gobernación del Estado Zulia y la UNERMB, a lo que se agrega la ponencia en el XXIV Congreso Nacional Ambientalista Francisco Tamayo realizado en las instalaciones de la UNERMB, sede Mene Grande.

La idea de la licenciada en Comunicación Social Xiomara Valecillos de crear un programa radial como una necesidad del Municipio Rafael María Baralt en comunicación, información y expresión de la palabra sobre las actividades, acontecimientos y hechos que hacen la historia del pueblo baraltense, sobre sus logros y realizaciones, para ir creando en sus habitantes solidaridad, conciencia crítica y reconocimiento hacia el suelo que nos vio nacer o que nos recibió y adopto, así nace “Trazos de mi Pueblo”, con el locutor Manuel Pérez Gil, un 09 de Diciembre del año 2000 en la Emisora Globo, transmitida los días domingo de 12:00m a 1:00pm, de allí paso a la emisora la Voz de la Patria, donde mantiene el espacio los días sábado de 8:00am a 10:00am. En el 2001 es nombrado Presidente de la Feria en honor a Nuestra Señora de Chiquinquirá La Chinita en Mene Grande, Municipio Rafael María Baralt, función que repite en el año 2005, y, para complementar su rumbo profesional comunicacional el Destacamento Nro. 33 de la Guardia Nacional reconoce el mérito como historiador al Profesor Pérez Gil en agosto 2001, los reconocimientos recibido lo motivaban a seguir su línea de escribir historia, por ello en Noviembre de 2002, participa en el taller “Escritura Regional”, bajo el patrocinio de la Casa Nacional de las Letras “Andrés Bello”, el Consejo Nacional de la Cultura (CONAC) y, la Asociación Nacional de Cronistas Oficiales de Venezuela (ANCOV), realizado en Maracaibo, Estado Zulia.

De pluma y letra del Profesor Manuel Pérez Gil se publica “Crónicas del Zumaque”, en el año 2004, ya que febrero del nombrado año había realizado una disertación sobre la vida y obra del Gran Mariscal de Ayacucho Antonio José de Sucre en el acto develación del busto de este prócer independentista en el sector San Juan del municipio Rafael María Baralt del Estado Zulia; por esa época compartía la labor docente con la historia de su pueblo, así en mayo de 2005 recibe el certificado del curso de IV Nivel otorgado por la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, en igual mes y año es Orador de Orden en el L Aniversario de la creación de la Escuela “Br. Marco Tulio Andrade”.

El 05 de Septiembre de 2005 fue fundada la Asociación de Cronista del Estado Zulia, en los Puertos de Altigracia, Municipio Miranda del Estado Zulia, de la cual fue cofundador, quedando comprometido a participar en la organización de la XXXIV Convención de la Asociación Nacional de Cronistas Oficiales de Venezuela (ANCOV), realizada en Mayo 2006, en la ciudad de Maracaibo Estado Zulia, de igual forma, represento a la Asociación de Cronistas del Estado Zulia participando como jurado para la designación de Cronistas del Estado Zulia, fue jurado en la designación del Cronista del Municipio Valmore

Rodríguez. En 2007 fue llamado para formar parte de la Primera Promoción de Oficiales de la Policía Municipal de Baralt (POLIBARALT). Al siguiente año 2008 participo en el evento internacional V Encuentro Iberoamericano de Docentes, en forma paralela a las actividades descripta sus metas profesionales seguían siendo alcanzadas el 25 de noviembre de 2008 se tituló como Productor Nacional Independiente (PNI) certificado Nro.18030, emitido por el Ministerio del Poder Popular para la Comunicación e Información, producto de que el programa Radial “Trazos de mi Pueblo” estaba consolidado en una ventana comunicacional que abrió en su quehacer como Cronista Municipal el Profesor Pérez Gil, labor reconocida por la Organización Deportiva Águila del Zulia BBC en Septiembre de 2009.

Aunado al ejercicio profesional y la misión de ser Cronista Municipal en Baralt, la Gobernación del Estado Zulia en el año 2009 le otorgo la condecoración Botón de la Zulianidad y, la Asociación de Cronista de Venezuela lo se dignó como Orador de Orden en el año 2010 con motivo de rendir homenaje a quienes salvaguardan la memoria histórica de los pueblos, evento que tuvo sede la Alcaldía del Municipio Santa Rita; participo en la elección del periodo 2010-2012 para ocupar el cargo de Presidente de la Asociación de Cronista del estado Zulia, resultando electo, de igual manera continuo en la presidencia para el periodo 2012-2014. La Gobernación del Estado Zulia reconoce nuevamente la destacada actuación del Cronista de Baralt, en esta oportunidad de manera conjunta con la Fundación Academia de la Gaita Ricardo Aguirre González (FUNDAGRAEZ). La trayectoria docente del Profesor Pérez Gil es dada a conocer por los ex alumnos del Liceo “Dr. Jesús María Portillo”, en el Mega encuentro Portillista 2012, actividad organizada por la Asociación Civil Amigos del Portillo, asimismo, La Súper Voz de la Radio 88.9 FM, le extiende reconocimiento en el año 2014.

Gran responsabilidad asumió el Profesor Manuel Pérez Gil al integrarse al Comité Organizador del Centenario del Pozo Zumaque I o MG-I, ubicado en el Municipio Rafael María Baralt Estado Zulia, pozo productor de petróleo donde se dio inicio formal a la extracción del crudo, lo cual derivo en la macro actividad realizada el 31 de Julio de 2014, en el Cerro la Estrella al pie del balancín petrolero que con sus más de 100 años, aún se mantiene activo, Según como afirma Pérez Gil (2017) “con una producción simbólica entre 18 a 20 barriles diarios, lo cual lo convierte en el pozo productor más antiguo del país”, en el sitio fue colocada una placa conmemorativa del hallazgo del yacimiento y de la nacionalización de la industria petrolera el 01

de enero de 1976, historia que relata con ahínco el cronista Pérez Gil en sus charlas, ponencias y escritos. En 2016 estrecha lazos con la UNERMB al presentar las siguientes ponencias: “La Educación en el Municipio Rafael María Baralt y la significancia de la UNERMB en la sociedad Baraltense” (mayo 2016), “Historia del Petróleo” (junio, 2016), “Lucha sindical y los aportes de Augusto Malavé” (Julio, 2016): a la par del dinamismo pedagógico en 2016. es nombrado Coordinador en el Municipio Baralt de la –alianza Ciudadana para la creación del Distrito Metropolitano Costa Oriental del Lago (ACREDIMCOL).

La inclinación a dibujar y hacer trazos sobre el noble Municipio Rafael María Baralt y su cercanía a nuestra casa de estudio universitario la UNERMB le dan suficiente licencia para ser miembro del equipo de investigadores de la Línea de Investigación: Reconstrucción Geohistórica, Educación y Patrimonio Cultural Inmaterial adscrita al Centro de Investigaciones Geohistórica y Culturales del Programa de Educación de la UNERMB (Septiembre, 2016).

Ser humano cálido

En marzo, año 2017, mes de primavera, referida está a las ideas del renacimiento, la renovación, el rejuvenecimiento y el nuevo crecimiento, cumplió 25 años ejerciendo labores como Cronista Oficial del Municipio Rafael María Baralt el profesor Manuel Ernesto Pérez Gi: En las Letras la primavera representa la juventud, época o fase de la vida de una persona en la cual se dice está en la flor de la vida, puesto que, en la primavera florecen las plantas, brilla más el sol, los días son más largos, desde allí se avisa lo mucho aún puede darnos el profesor Pérez Gil su conocimiento, experiencia y calidez con sus 33 años dedicados a la docencia, investigación y trabajo comunitario en el Ministerio del Poder Popular para la Educación, 25 como Cronista Oficial del Municipio Rafael María Baralt, estado Zulia, 20 años de presencia colaborativa en la UNERMB, 17 años en el medio radical, resaltando los valores, fortalezas y potencialidades del pueblo que lo vio nacer, digno representante del gentilicio Baraltense, hijo, hermano, esposo, padre, abuelo, estudiante-profesor, escritor, historiador, colega, compañero, amigo, hombre de pueblo que tiene en su haber 60 crónicas escritas durante su trayectoria como cronista y 20 crónicas dedicadas a la vida y obra de Rafael María Baralt.